

Handschriften / Autographen

Aufzeichnungen von August Hermann Niemeyer über seine Reise nach Holland und Westfalen.

Niemeyer, August Hermann

30.08.1806-25.10.1806

13. - 14. September 1806

Nutzungsbedingungen

Die Digitalisate des Francke-Portals sind urheberrechtlich geschützt. Sie dürfen für wissenschaftliche und private Zwecke heruntergeladen und ausgedruckt werden. Vorhandene Herkunftsbezeichnungen dürfen dabei nicht entfernt werden.

Eine kommerzielle oder institutionelle Nutzung oder Veröffentlichung dieser Inhalte ist ohne vorheriges schriftliches Einverständnis des Studienzentrums August Hermann Francke der Franckeschen Stiftungen nicht gestattet, das ggf. auf weitere Institutionen als Rechteinhaber verweist. Für die Veröffentlichung der Digitalisate können gemäß der Gebührenordnung der Franckeschen Stiftungen Entgelte erhoben werden.

Zur Erteilung einer Veröffentlichungsgenehmigung wenden Sie sich bitte an die Leiterin des Studienzentrums, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle (studienzentrum@francke-halle.de)

Terms of use

All digital documents of the Francke-Portal are protected by copyright. They may be downloaded and printed only for non-commercial educational, research and private purposes. Attached provenance marks may not be removed.

Commercial or institutional use or publication of these digital documents in printed or digital form is not allowed without obtaining prior written permission by the Study Center August Hermann Francke of the Francke Foundations which can refer to other institutions as right holders. If digital documents are published, the Study Center is entitled to charge a fee in accordance with the scale of charges of the Francke Foundations.

For reproduction requests and permissions, please contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle (studienzentrum@francke-halle.de)

urn:nbn:de:gbv:ha33-1-159187

In den beyden Tagen die wir in Münster verbracht haben
haben wir viele schaftbare Bekanntschaften gemacht
und manche früher bekannte wiedergefunden. Zu
den letzteren gehörte der Cammerherren v. Reck aus
Berlin, nebst seinem älteren Sohn, dem itzigen Präs.
dente zu Erfurt, der Forstamtsjäger von Thadden
der hier bey der Cammer arbeitet; auch Nam. H. v.
Hedmausdorf aus Hannover, uns noch ein mal vor
unser weiteren Reise zu sehen. Die Auffahrt, auf wel-
cher die drei letzten, so wie Ho. Vinck gebildet waren,
die Zurücksetzung in die schönen Jahre, deren man
so gern gedacht, was eines Mittags im Einigungsraum
des Gesprächs, der mich sehr lebhaft nach Hause und
in die Kreise hinzuführte, in denen ich neben vielen
trüben auch so viel frohe Stunden verlebt hatte.

d. 13. 14 Sept.

824.

Unter den neuen Bekanntschaften ist mir die des H.
Cons.-Dr. Möller, welches von Quiriburg hierher versetzt
ist, die vortheil am meisten wertk. Er verdient durch
seinen milden, ehrlichen Charakter, und durch
den Gehalt seiner Predigten die Achtung, in der
es bei allen Ständen steht. Doch koste einen den
Litteraturständen sehr angemessenen Vortrag von ihm.
Er bearbeitet selbst den Cons.-Dr. Offelsmeyer, der vorher
in Aarau stand, die katholischen protestantischen Kirchen
tacken, so wie der Dr. B. Schmedemann, ein sehr zoller
Ratholiz, um treffs. Kenntnis des canoni. Rechts,
die Katholischen. Bei einem großen Thee, den uns
der Gebr. Forstmeister (des von Solta Padagogist will)
in seinem Hause gab, sah ich noch viele Herren von
der Regierung und Cammer, die aber zu schnell
vor mir vorübergegangen sind, um lebhafte Grime-
rungen verneigt zu lassen. Einige sehr angenehme

Frau, die Prinzessin Lehman, und der Regierungsrath Sprickmann - der berühmte Schriftsteller, dürfen doch nicht ungenannt bleiben. Ich besuchte auch mit Hr. Viente den Domdeekant u. Spiegel, der zugleich an der Spitze der Schule und Universität wohnt steht, und das Bessere will, aber auch über die Kinderwiese laut plagt, die es überall findet. Es wird von der preuß. Regierung sehr ausgezeichnet.

Wir haben denn auch die unbekannte Marmortafel von Münster nicht unbeachtet gelassen. Da oben ist ein treffliches Gebraude, hat einzelne schöne Denkmale, woran die Statutar meisterhaft ist, wenige bedeutende Fehler habe. Das Ganze ist im großen Stil und preist Christus ein, wenn man dem Hochaltar gegen ueber kommt. Der Friedenssaal ist noch genau denselben Sarkophage, wie ihn die verhauelten herzoglichen i. J. 1648 geschenkt hatten. Die Polster waren sie ringsumher lassen, liegen noch auf derselben Stelle. An den Wänden hängen die Bilder des ganzen Personals. Der auf einer Achse stehende Fisch, hat noch denselben Umhang. Es ist schön, darf man nichts dazu und nichts davon gekauft haben. - Das Kloster des Barnekirchen nimmt sehr ab. Wir fanden nur 4 Mönche und etwa 10 Brüder. Man plagt sich ueber die vermindersten Einnahmen. - Der botanische Garten, welches mit dem Botanischen Garten vertritt, was in vorzülicher Ordnung; jedoch sehr reich an Gewächsen und aller einzelne mit dem lateinischen Namen bezeichnet. - Die St

eigeneren Refiechte, an welche hachz an einem der
stadttürme befestigt sind, worin die berüchtigsten
Vieler-täuffer Dokan von Leidern nicht seien beworfen
eendigt haben, darüber doch auch nicht vergessen werden
um von Münster die Recke ist.

Noch musst ich erneutzen, dass wir den Abend, wo
wir ankamen, noch eines Besuch bez des General
Blüchers mackten, da an Tagi darauf zur Armee
ging. Ein brüstiger Mann, ueber 60 Jahr, voll
Mut und Sickerkeit, mit Sterben bereit, wenn der Sieg
in der Heimat bliebe, an deren Spitze er Rangoffen
olle. Was ihn allein zu beakruhigen schien,
war die Möglichkeit gütliches Beylegung. Wir erfuhr-
eten ihm natürlich ueber seine ferne Reise. Es
land, seltst im Fall eines ausbrekenden Krieges,
würber man noch immer im Zweifel war, sieht
was nunelste bedenkliche Geley.

Und so traten wir denn unsre Holländische Reise
mit recht getem Muthe und voll frischer Rückenmu-
ng zu an die ~~beyda~~^{dort} ersten Wochen, die nun schon
hantes uns lagten, an. Das Andenken an so manche
mögliche Freuden verkürzte den langweiligen Weg,
in uns bis Surück vor uns hatten; oft that es auch
der Schleef, den die fikt sandigen Wege und das
ausgrame Fahren des Loknatschen begünstigte.
Dannoch schlischen manche Stunden gar zu träge
hinaus. Wie gern möchte man oft in Stunden
in Genuss ihres raschen Lauf kommen!

Den ersten Mittag mackten wir in Coesfeld einen
wohl salmischen Städtek mit einem Doktor
tit unter Dackimisches Höchst. So unbedeutend
und still das ist ist, so könnte doch das vorstehliche Pflaster

d 15. Sept.